

Jóvenes latinoamericanos: solidarios, escépticos y discriminados

El respeto, la honestidad y la libertad son los valores con los cuales se identifican todos los grupos de población

CARLOS F. FERNÁNDEZ Y RONNY SUÁREZ. EL TIEMPO, BOGOTÁ, MARTES 07 DE MAYO DE 2019

Los jóvenes de América Latina son escépticos con respecto a sus gobiernos, tienen una visión del mundo basada en el equilibrio y un nivel mayor de conciencia social que, aunque contrasta con sus escasas habilidades para relacionarse personalmente —por su estrecho vínculo con la era digital—, les facilita la interacción para comprometerse a favor de un mundo mejor.

Esta es una gruesa conclusión de la Encuesta

- 10 Intergeneracional sobre Actualidad Latinoamericana realizada por Tendencias Digitales para el Grupo de Diarios América (GDA), en los 11 países que conforman la red de medios de esta organización: Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, El Salvador, México, Perú, Puerto Rico, Uruguay y Venezuela.

El objetivo era conocer la opinión de la región sobre temas políticos, sociales, de igualdad, religión, información y economía, entre otros, en este segmento

- 20 de la población. Para el efecto, se tomaron como referencia grupos de población enmarcados en las llamadas generación Z (menores de 23 años), generación Y (entre 24 y 36 años), generación X (entre 37 y 51 años) y generación 'baby boomers' o más
- 25 (mayores de 52 años).

Vale aclarar que si bien aquí se incluyeron todos los grupos de edad, el análisis se centra en los jóvenes de las generaciones Y ('millennials') y Z ('centennials'), quienes conformaron el 64 por ciento de la muestra, por lo que los grupos de mayor edad fueron tomados como referencias y elementos de contraste.

Escépticos e insatisfechos

En temas de país, gobierno y ciudadanía, más de la mitad de los jóvenes considera que la situación de sus países es mala, y la tercera parte la califica de muy mala. Una calificación que relacionan con limitaciones en la libertad de prensa, violaciones a derechos humanos y descuido por el medioambiente, lo cual deriva en que casi la mitad de ellos (generaciones Z y Y) se declaren insatisfechos con el gobierno, siendo los más jóvenes los más inconformes.

Resulta llamativo que en todos los grupos etarios la corrupción de los gobiernos, la indolencia con el medioambiente y la violencia de todo tipo son los temas de mayor preocupación, mientras que entre los más jóvenes, la violación de los derechos humanos, el acoso sexual y el futuro de la humanidad son relevantes y, según la encuesta, deberían ser prioridad en la agenda pública.

- 50 Julieta Altieri, representante para Argentina de la Red Latinoamericana de Jóvenes por la Democracia (JuventudLAC), fundada en el 2014 y compuesta por miembros de 20 países de la región, afirma que existe una crisis de representatividad de los partidos políticos que no han podido interpretar las necesidades de los jóvenes, quienes siguen reacios a la política tradicional.

Prueba de ello es que para la misma generación Z, los partidos políticos no son necesarios para el



El respeto, la honestidad y la libertad son los valores con los cuales se identifican todos los grupos de población.

funcionamiento de un país, a pesar de que, junto a los

60 Y, presentan los porcentajes más bajos de participación en agrupaciones políticas o movimientos estudiantiles, comparados con las generaciones de mayor edad.

“No es que seamos escépticos a la democracia sino que al estar orientada por políticos vetustos que se mantienen en el poder, no dejan lugar a nuevas caras e ideas. Eso es algo que queremos cambiar, buscando espacios de manera autónoma para llenar estos vacíos e, incluso, arriesgándonos a proponer nuestros nombres en los procesos electorales”, enfatiza.

- 70 “No podemos seguir siendo manejados por personas de 80 años que nacieron en un mundo distinto al actual”, remata.

La encuesta revela que para la juventud ser ciudadano es tener derechos, pero, a su vez, cumplir deberes, y en este sentido, la generación Z considera los derechos como lo más importante, mientras que los 'millennials' se inclinan un poco más por los deberes.

- 75 Altieri afirma que la defensa de los derechos humanos es la respuesta natural a posturas extremas de derecha e izquierda, que tienden a manifestarse en contextos autoritarios.

Situación y ciclo de vida

Con relación a la orientación sexual, se encontró que en todas las generaciones, la mayoría se declara heterosexual; sin embargo, al detallar porcentajes, la generación Y tiene el mayor número de homosexuales (12 por ciento) y las mayores concentraciones de bisexualidad están en la generación Z (18 por ciento).

- 90 Los menores (la generación Z) dicen estar solos en el campo afectivo y la mitad se declaran solteros y sin pareja; mientras que los de la generación Y son los más proclives a las uniones libres: el 39 por ciento manifiesta tener pareja y mantenerse solteros.

Aunque podría parecer curiosa esa tendencia, la psicóloga clínica Sandra Herrera manifiesta que el escepticismo de los jóvenes frente a las instituciones abarca, también, al matrimonio formal, porque tienen una mente más abierta a la libertad y a la autonomía, y no a los condicionantes sociales; por eso tienen relaciones más flexibles y un poco menos duraderas.

100

ENTRAMOS EN EL TEMA

1. ¿Sabes a quiénes se refieren los términos generación X, generación Y y generación Z?
2. ¿Crees que “solidarios, escépticos y discriminados” sería también un titular adecuado para un texto sobre los jóvenes de tu país?

LEEMOS EL TEXTO

1. Compara el contenido del titular y del primer párrafo.
2. Busca en el texto referencias a los tres valores mencionados en el subtítulo.

MANEJAMOS LA LENGUA

1. Haz una lista de todos los temas que aparecen en el texto y ordénalos según la importancia que tengan para ti.
2. Define a la gente de tu edad con estas estructuras:
 - a. son escépticos con respecto a...
 - b. tienen una visión del mundo basada en...
 - c. tienen habilidades para...
 - d. se comprometen a favor de...
 - e. consideran que la situación en su país es...
 - f. piensan que son manejados por...

HABLAMOS

1. ¿A qué generación perteneces? ¿Estás de acuerdo con la descripción del texto?
2. ¿Crees que hay diferencias importantes entre los puntos de vista de las distintas generaciones en Latinoamérica y tu propio país o continente?
3. Tu profesor/a repartirá textos adicionales sobre “Sexo y discriminación”, “Poco religiosos”, “Capaces de cambiar el mundo” y “Las redes, su hábitat natural”. Presta atención a la forma de trabajo que va a proponerte.